
Многотысячный трудовой коллектив потребительской кооперации  
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Жить заботами 
сельчан потребкооперации

Выходит один раз в неделю 23 февраля 2024 года № 8 (1149)

Кандидатура Инессы Леонидовны была предложена по согласованию с Пре зидентом Беларуси 
Александром Лукашенко. 

Выступая во Дворце Республики перед участниками общего Собрания представителей членов Бе-
лорусского республиканского союза потребительских обществ, председатель Правления подчеркнула: 

– Понимаю уровень спроса за выполнение всех поставленных задач. Мы знаем, что есть хорошие 
результаты в нашей системе. Но можно констатировать, что есть и проблемы, а нас ведь оценивают 
люди, причем живущие в сельской местности. Настраиваю всех на сложную кропотливую работу. 
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Председателем Правления Белкоопсоюза 
избрана Инесса Короткевич
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Несмотря на то что Белорусский республиканский союз потребительских обществ остается 
крупнейшим торговым оператором в стране, назвать его работу удовлетворительной в послед-
ние годы сложно. Системных проблем накопилось немало. Не единожды они выносились на уро-
вень Главы государства, и каждый раз  Президент давал этой структуре шанс. Прошедшее общее 
Собрание Белкоопсоюза с участием белорусского лидера стало жестким разговором. Позиция 
 Президента принципиальная: люди, которые работают на земле, не должны ни в чем нуждаться. 
И у такого гиганта, как Белкоопсоюз, здесь будет особая роль, заявил Александр  Лукашенко:

– Работа Белкоопсоюза – это 
не только экономические показа‑
тели. Это вопрос политический. 
Сегодня вашими услугами охва‑
чен каждый третий житель стра‑
ны. В основном сельский житель. 
А я не зря повторяю: если потеря‑
ем деревню – потеряем страну. 
Наши люди, которых обслужива‑
ем на селе, достойны лучшего. 
В фарватере наступившего Года 
качества мы просто не имеем мо‑
рального права делать что‑либо 
спустя рукава. Надо ставить кон‑
кретные цели и достигать их.

У Белкоопсоюза –  
новый руководитель
Первый пункт повестки обще‑

го Собрания представителей чле‑
нов Белорусского республикан‑
ского союза потребительских об‑
ществ – избрание председателя 
Правления. Позиция оставалась 
вакантной с конца июля прошлого 
года, когда возглавлявший Бел‑
коопсоюз Олег Мацкевич был 
освобож ден от должности. Соот‑
ветствующий указ подписал 
Александ р Лукашенко. Кандида‑
туру Инессы Короткевич, которая 
была предложена по согласова‑
нию с Главой государства, пред‑
ставил Первый заместитель Гла‑
вы Администрации  Президента 
Максим Рыженков. Избрание про‑
шло в форме открытого голосова‑
ния. Кооператоры единогласно 
поддержали предложенную кан‑
дидатуру. Инесса Короткевич по‑
благодарила за оказанное дове‑
рие и настроила всех на сложную 
и кропотливую работу:

– Мы знаем, что есть хорошие 
результаты в нашей системе. Но 
можно констатировать, что есть 
проблемы, а нас ведь оценивают 
люди, причем пре имущественно 
живущие в сельской местности.

«Мы не имеем 
морального права 

делать что‑либо  
спустя рукава».  

О том, почему нельзя 
потерять Белкоопсоюз

Нынешний разговор Пре‑
зидент анонсировал еще в нояб ре 
прошлого года, во время обще‑
ния с работниками гомельского 
ювелирного завода «Кристалл». 
Люди посетовали на то, что в глу‑
бинке, а зачастую и в агрогород‑
ках ассортимент продукции зна‑
чительно уступает столичному и 
даже районному, а потребкоопе‑
рация постепенно сдает свои по‑

зиции частникам. «В ближайшее 
время за Белкоопсоюз мы возь‑
мемся, и возьмемся очень серьез‑
но. Будут поставлены жесточай‑
шие задачи», – по обещал тогда 
Александр  Лукашенко.

Кроме жалоб от людей, не‑
мало претензий к Белкоопсою‑
зу и у контролирующих орга‑
нов. Да и финансовая составля‑
ющая деятельности потребко‑
операции не на высоте.

И хотя Александр  Лукашенко 
сразу предупредил, что предсто‑
ит жесткий «разбор полетов», он 
не склонен рубить сплеча, пото‑
му что как опытный государ‑
ственный деятель знает и пони‑
мает, насколько важно сохра‑
нить эту уникальную структуру, 

которая обслуживает каждого 
третьего жителя страны, а в не‑
которых населенных пунктах ей 
и вовсе нет альтернативы.

А ведь были времена, когда 
отдельные горячие головы пред‑
лагали ликвидировать Белкооп‑
союз и отдать все на откуп част‑
нику. Александр Лукашенко 
вспомнил и эту страницу истории:

– Все вы знаете, у меня к ва‑
шей организации отношение 
особое. В общем‑то она и суще‑
ствует во многом благодаря ны‑
нешнему  Президенту (тогда еще 
депутату Верховного Совета), 
когда было предложено ликви‑
дировать Белкоопсоюз и переве‑
сти все на частную торговлю на 
селе. К чему бы это привело, мы 

сегодня знаем. Но тогда я кате‑
горически выступил против, и 
Верховный Совет мен я поддер‑
жал. А став  Президентом, мы со‑
хранили Белкоопсоюз...

Трудовые традиции  
у вас богатейшие.  
И опыт уникальнейший. 
И слоган идеологически 
верный – работать 
на благо человека. 
Надо ставить конкретные 
цели и достигать 
их. Чтобы каждый 
человек почувствовал: 
да, качество и уровень 
жизни возросли.

Оценки от земли
Глава государства отметил, 

что предложения по организа‑
ции торговли на селе ему по‑
ступают разные:

– От передачи нерентабель‑
ных магазинов частникам, тор‑
говым сетям до наведения же‑
лезной дисциплины в системе 
Белкоопсоюза, чтобы она суще‑
ствовала и работала.  

Если встряхнуть 
систему, навести 
порядок с затратами, 
изменить подходы 
к организации торговли, 
усовершенствовать 
механизм управления, 
у нас все получится.

Александр  Лукашенко под‑
черкнул, что он прекрасно зна‑
ет, что такое Белкоопсоюз. Ну а 
как иначе, если и сам в свое 
время работал на селе. Поэто‑
му оценки  Президента идут, как 
говорится, от земли:

– Я знаю, что такое наше 
потребительское общество. 
Я их наблюдал с советских вре‑
мен до сегодняшнего времени. 
У вас полный бардак в органи‑
зации. И если только вы поря‑
док наведете, вы не будете 
уступать ни частникам, ни госу‑
дарственной торговле. Ни горо‑
ду, ни крупным населенным 
пунктам.

Но какими бы проблемами 
сегодня ни была отягощена по‑
требкооперация, Глава государ‑
ства убежден твердо:

– Потерять такую 
уникальную структуру, 
как Белкоопсоюз, 
мы не должны, 
просто не имеем 
права. Мы должны 
заставить ее работать. 
И не надо в очередной 
раз рассказывать 
про сложные условия. 
В них, в этих условиях, 
все работают. 

В отличие от частников вам 
оказывается серьезная под‑
держка из бюджета. А потому 
государство вправе рассчи‑
тывать на соответствующую 
отдач у.

Работать в партнерстве 
с властями

Александр  Лукашенко адре‑
совал критические замечания 
не только руководителям раз‑
ных уровней Белкоопсоюза:

– Два года назад мы догово‑
рились о плотном взаимодей‑
ствии с органами власти. Вот 
сейчас я скажу главное. Но пол‑
ноценной поддержки как не бы‑
ло, так и нет.  

Работа Белкоопсоюза – 
это вопрос политический.  
Президент объяснил почему
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Председатели 
облисполкомов, 
Минского горисполкома, 
райисполкомов 
по‑прежнему не видят 
развития Белкоопсоюза 
среди своих 
первостепенных задач. 

Равнодушно смотрят на про‑
блемы нашей потребкоопера‑
ции. Ни один из пяти заявлен‑
ных показателей не выполнен.

Глава государства заострил 
тему слабой роли местных вла‑
стей во взаимодействии с по‑
требкооперацией:

– Губернаторы считают сво‑
ей задачей: посеял, убрал, от‑
читался. Про председателей 
райисполкомов я и не говорю. 
Их вообще не видно. Займи‑
тесь этим вопросом. И если для 
этого надо создать жесткую 
вертикаль власти в Белкоопсо‑
юзе и какие‑то принять реше‑
ния, чтобы вы могли вмеши‑
ваться в любое время своими 
полномочиями на своей терри‑
тории областей и районов в ра‑
боту нашей организации, вне‑

сите предложения. Они будут 
приняты немедленно. Самые 
жесткие решения и полномочия 
вам будут предоставлены для 
того, чтобы мы обслужили на‑
ших людей.  

Из деревни страна пошла. 
Наша страна.  
Мы все корнями куда‑то 
уходим в деревню.  
Но почему мы так 
относимся к своим 
родителям? Мы же завтра 
будем такими же,  
и к нам будут так 
относиться.

Александр  Лукашенко ука‑
зал на то, о чем шла речь в 
2021 году:

– Я говорил вам, что местная 
власть должна быть не просто 
в курсе существующих проблем 
в отрасли, а бежать впереди па‑
ровоза и оказывать всесторон‑
нее содействие позитивным на‑
чинаниям и идеям, руководить, 
направлять, при необходимо‑
сти – что делать? – заставлять! 
Да, как бы непопулярно это ни 
звучало. Нужен результат. И его 

надо достичь любыми средства‑
ми. Любыми, подчеркиваю.

Глава государства отверг 
любые отговорки о том, что по‑
требкооперация – самостоятель‑
ный хозяйствующий субъект:

– Вы к нам не лезьте и не ме‑
шайте… Хорошо, и такое реше‑
ние будет принято. Никто вам ме‑
шать не будет. Но за результат 
спросим. И в бюджет не ходите 
за деньгами. С каких это пор тор‑
говля, одно из ваших основных 
направлений, общественное пи‑
тание были убыточными?!

Президент подчеркнул особо:

– Работа Белкоопсоюза – 
это не только 
экономические 
показатели.  
Это вопрос политический. 
Беларусь – государство, 
где абсолютным 
приоритетом является 
благополучие простого 
человека‑труженика. 
Особенно сельчанина. 
Поэтому мы всегда 
поддерживали и будем 
поддерживать село.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ  

Цифры и факты из доклада председателя 
Белстата Инны Медведевой «О проблемных 
аспектах работы организаций Белкоопсоюза»

• На фоне роста общереспубли‑
канского показателя в 2023 го‑
ду по сравнению с 2022‑м роз‑
ничный товарооборот органи‑
заций Белкоопсоюза снизился 
на 8,4 процента, а за последние 
три года – на четверть.

• Постоянно сокращается число 
магазинов. Только за последние 
три года закрыто 607 магази‑
нов.

• Снизилась доля потребитель‑
ской кооперации в розничном 
товарообороте в сельских на‑
селенных пунктах: с 16,9  про‑
цента в 2020  году до 12,4  – 
в 2022‑м.

• В объектах Белкоопсоюза на‑
блюдается ограниченный ас‑
сортимент как продуктов пи‑
тания, так и непродоволь‑
ственных товаров.

• Негативные тенденции на‑
блюдаются и в обществен‑
ном питании: за три года ко‑
личество объектов обще‑
ственного питания сократи‑
лось на 138 единиц. При этом 
половина из них находилась в 
сельских населенных пунктах. 
Товарооборот за анализируе‑
мый период снизился на 
6,2 процента в сопоставимых 
ценах.

• За три года экспортные по‑
ставки организаций потреб‑
кооперации снизились прак‑
тически на треть, величина 
положительного сальдо  – на 
44,8 процента.

Инесса Короткевич родилась в Могилеве. Образование получи‑
ла в Могилевском технологическом институте, прошла переподго‑
товку в Могилевском госуниверситете продовольствия. Профессио‑
нальную карьеру начала в должности ведущего товароведа в управ‑
лении торговли Могилевского облисполкома. Прошла все ступеньки 
до начальника планового управления. В 2017 году была назначена 
на должность заместителя председателя правления Белкоопсоюза.

Исходя из интересов 
населения.  

О социальной роли 
Белкоопсоюза

Именно в обслуживании жи‑
телей деревень и маленьких 
поселков заключается социаль‑
ная роль потребительской ко‑
операции, подчеркивает Пре‑
зидент. А еще обращает вни‑
мание, что в том числе и по ка‑
честву работы кооператоров 
люди оценивают всю вертикаль 
власт и:

– Эта народная оценка 
должна быть только 
положительной. 
А какая она сегодня? 
Председатели 
райисполкомов, похоже, 
забыли, что на них 
лежит ответственность 
за вверенную им 
территорию, за все дела 
в районе, в том числе 
и за потребительскую 
кооперацию.

Между тем ее работу на се‑
ле не заменят никакие пред‑
приниматели, убежден бело‑
русский лидер. Он требует, что‑
бы не было таких ситуаций, ког‑
да в райцентре «на одном 
пятаке нос в нос трутся пять 

магазинов», создают конкурен‑
цию друг другу, а в деревню ни‑
кто не едет. Или выбирают са‑
мые лакомые маршруты, позво‑
ляющие проехать вокруг города 
и снять сливки, обращает вни‑
мание Президент. При этом к 
границам района, где 10 – 20 жи‑
телей, частник не особо рвется, 
в лучшем случае летом, когда 
там много дачников.

Такому подходу в нашей 
стране места быть не может. 
И белорусский лидер, всегда 
ориентирующий всю вертикаль 
власти поворачиваться лицом 
к людям, принципиален и сей‑
час:

– Давайте договоримся 
так: все решения 
об организации торговли 
принимаем исходя из 
интересов населения. 
И заглавной фигурой 
здесь будет председатель 
райисполкома. Хочет 
частник работать 
на тех же социальных 
условиях и в честной 
конкуренции – 
пусть берет 
под ответственность 
всю территорию, 
чтобы люди нигде 
и ни в чем не нуждались.

(Продолжение на 4-й стр.)

Инесса КОРОТКЕВИЧ: 
«Систему потребкооперации нужно вернуть 
на заслуженные позиции в белорусской 
экономике» 

– Единого подхода в работе потребкооперации в регионах 
быть не может в силу разной численности населения и разности 
доходов. Важный момент, на котором будет сделан акцент в ра‑
боте в ближайшее время, – торговое обслуживание жителей 
сельской местности. Без внимания кооператоров не должен 
остаться ни один сельчанин. 

Президентом даны поручения органам власти, начиная с гу‑
бернаторов и председателей районных исполкомов. И это очень 
важно. Ведь развитие потребкооперации во многом зависит от со‑
вместной работы с местными органами власти. Только сообща, 
сохраняя лучшие традиции системы потребкооперации (а она 
имеет вековую историю) и внедряя новые подходы в работу, мож‑
но выйти на новый уровень. И потенциал для этого у кооперато‑
ров есть. Может быть, из‑за большого количества накопившихся 
ранее проблем положительные результаты немного отошли в 
тень. Но есть и инновации! Поэтому сейчас наша задача – вне‑
дрить их и возвратить систему потребкооперации на заслуженные 
позиции в экономике страны.

Инесса Короткевич высказала  
слова благодарности Президенту за ту поддержку,  

которая оказана системе потребкооперации.

ИЗ ДОСЬЕ   
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(Продолжение. 
Начало на 2–3-й стр.)

Время выработать 
общую концепцию: 

какую задачу поставил 
 Президент

Глава государства привел в 
пример Россию, где «потреби‑
тельскую кооперацию сначала 
загубили, а теперь спохвати‑
лись и ищут возможность воз‑
родить». Однако частник не мо‑
жет, да и не хочет решать все 
вопросы. Ему невыгодно, а 
страдает простой человек, кон‑
статирует Александр  Лукашенко 
и подчеркивает:

– Поэтому я каждый  
год поддерживаю 
Белкоопсоюз и пытаюсь 
всячески расшевелить. 
Но надо смотреть и на 
затраты. Вместе с местной 
властью просчитайте 
свои возможности. 
Составьте бизнес‑план. 
И вообще. Настало время 
выработать 
общереспубликанскую 
концепцию обслуживания 
сельского населения. 
Люди, которые работают 
на земле, не должны 
ни в чем нуждаться. 
Они самые преданные 
и надежные.

А потому от Правительства 
ждут конкретных предложений 
по регионам и населенным 
пунк там с численностью жите‑
лей до 200 человек.  Президент 
акцентирует внимание, что не‑
обходимо заинтересовать всех 
субъектов хозяйствования в об‑
служивании сельского населе‑
ния, создать стимулирующие 
условия:

– И у такого гиганта, как 
Белкоопсоюз, здесь будет осо‑
бая роль.

 Президент четко, по пунктам 
обозначил ряд проблем, харак‑
терных для потребкооперации, 
и поручил Правительству (и 
лично Премьер‑министру), Ко‑
митету госконтроля взять на 
особый контроль выполнение 
всех принятых по итогам собра‑
ния решений.

Первое. Торговля: 
государство подставит 
плечо, но шевелиться 

надо и самим
Глава государства отметил 

устойчивую тенденцию сниже‑
ния удельного веса потребко‑
операции в розничном товаро‑
обороте торговых организаций 
страны и привел показательные 
цифры:

– Если в 2010 году на вашу 
долю приходилось более 12 про‑
центов общего объема, то в 
2020 году – около 4 процентов, 
в 2023‑м – около трех. При на‑
личии солидной инфраструкту‑
ры недорабатываете в некото‑
рых райцентрах и крупных насе‑
ленных пунктах, сплошные 
убытки на селе.  

У потребительской 
кооперации есть своя 
ниша – это магазины 
шаговой доступности. 
Их не заменит 
ни один гипермаркет. 
Понятно, конкуренция 
жесточайшая. Но в борьбе 
за покупателя вас никто 
не сдерживает.

Тем более что есть органи‑
зации, которые смогли достойно 
обеспечить спрос населения, 

нарастить объемы продаж, а 
их работа вызывает у людей 
только положительные отзывы. 
Александр  Лукашенко привел 
примеры:

– Стабильно с чистой прибы‑
лью в последние пять лет рабо‑
тают Брест и Гродно. При этом 
гродненцы одними из первых 
завер шили структурную пере‑
стройку, работают как единое 
юридическое лицо, активно вне‑
дряют автоматизацию и принци‑
пы сетевой торговли. И примеры 
рентабельной работы местных 
райпо есть во всех областях.

Что же мешает остальным 
трудиться так, чтобы люди не 
жаловались в исполкомы и не 
устраивали бурные дебаты в 
соцсетях?  

При всех недостатках 
резервы у вас огромные. 
И там, где объективно 
вам необходимо помочь, 
государство всегда 
подставляло и будет 
подставлять плечо. 
Но шевелиться надо 
и самим.

То, над чем еще надо рабо‑
тать,  Президент доходчиво объ‑
яснил на примере открытого в 
Минске в конце прошлого года 
Первого национального торго‑
вого дома:

– Собрали производителей 
из всех регионов. Торговый 
центр сразу стал популярным 
и у минчан, и у гостей столицы. 
Ежедневно его посещают 
до 20 тысяч человек. А как 
там представлен Белкоопсоюз? 
Меха ми… Развесить шубы и 
ждать – это самое простое. 
А где ваши объекты обществен‑
ного питания? Почему нет кафе 
и продуктового магазина, где 
продаются ваши прекрасные 

выпечка, соленые огурцы, ква‑
шеная капуста, драники, сало и 
прочее? Никто лучше вас не 
умеет это все приготовить. Про‑
дукция натуральная, качествен‑
ная, по традиционным рецеп‑
там. Это в Минске купят с удо‑
вольствием, и туристы. А вам 
дополнительная реклама.

Бизнес‑хаб для всего 
белорусского

Итак, очевидно, торговая 
сеть потребкооперации требует 
оптимизации. Обращая на это 
внимание,  Президент отметил:

– Универсальных магазинов 
в стране достаточно. Сейчас 
востребованы торговые точки, 
работающие по определенной 
ассортиментной концепции, на‑
пример кондитерские, мясные, 
мелкооптовые. Сейчас ведь 
можно не только развивать соб‑
ственную фирменную торговлю, 
но и наладить взаимодействие 
с белорусскими производителя‑
ми, стать своего рода бизнес‑ 
хабом для всего белорусского. 
Ваши площадки – их про дук‑
ция. Вы должны быть провод‑
ником отечественных товаров в 
регионы, особенно в глубинку. 
От этого выиграют все.

В то же время  Президент ре‑
комендует внимательно оце‑
нить перспективы:

– Если это оправданно, 
поставьте на маршрут 
автолавку с нормальным 
графиком работы. 
Сельчане должны 
получить качественную 
замену стационарного 
магазина.

Александр  Лукашенко при‑
вел пример из Мостовского 
райо на Гродненской области. 
Там из‑за увольнения продавца 
была приостановлена работа 
одного из магазинов. Взамен 
организовали автолавку, но в 
первой половине дня. В итоге 
получена жалоба от учителя 
сельской школы, что он был по‑
ставлен перед выбором: или де‑
тишек оставить без присмотра, 
чтобы купить продукты, или го‑
лодными сидеть.

 Президент советует проана‑
лизировать возможность опти‑
мизации маршрутов с учетом 
выездного обслуживания сель‑
ского населения другими орга‑
низациями. Например, структу‑
рами почты, бытовых услуг, 
социаль ной защиты, силами 
ФАПо в. Порой их транспорт 
може т ездить по одним марш‑
рутам, а другие вообще остают‑
ся без внимания. Александр 
 Лукашенко задался вопросом:

– Это почему? Потому что 
председатели райисполкомов 
не работают. Они это должны 
объединить. Они должны выра‑
ботать их логистику.

Работа Белкоопсоюза – 
это вопрос политический.  
Президент объяснил почему
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Относительно автолавок 
Глава государства отметил:

– Одновременно необходи‑
мо совершенствовать работу 
этих магазинов на колесах, они 
должны быть современными и 
удобными для покупателей.

При этом  Президент обра‑
тил особое внимание на то, что 
эти автолавки должны быть ос‑
нащены таким оборудованием, 
при помощи которого они будут 
контролироваться, чтобы не 
съезжали со своих маршрутов. 
В противном случае массовую 
проблему нецелевого использо‑
вания транспорта не изжить. А 
это огромные неоправданные 
убытки. Что касается самих ма‑
шин, то Александр  Лукашенко 
видит перспективу так:

– У нас есть хорошие 
отечественные наработки, 
которые, я уверен, 
позволят достойно 
обновить автопарк. 
Учитывая социальное 
значение такого формата, 
поручаю Правительству, 
губернаторам 
проработать вопросы 
финансового обеспечения 
приобретения 
современных 
оборудованных 
автомобилей для этих 
целей.

Глава государства потребо‑
вал первый образец такого ав‑
томобиля продемонстрировать 
ему. Одновременно остается 
актуальной и задача по ремонту 
существующего автопарка:

– Вы не думайте, что сейчас 
вывалят вам кучу денег, вы ту 
(старую технику. – Прим. ред.) 
под забор поставите или в луч‑
шем случае на металлолом сда‑
дите, а получите новые авто‑
лавки за счет кого‑то. Лишних 
денег нет. Даже если будут, 
просто так никто вам их не даст. 
Поэтому разумно подойдем к 
этому вопросу, но в этом году 
проблему нужно решить.

Особо  Президент остано‑
вился на вопросах организации 
торгового процесса, соблюде‑
ния норм и правил:

– Наличие товаров 
с истекшими сроками 
годности – это красная 
линия. Нет товара – 
плохо, но просрочка 
вообще недопустима. 
Фактов таких 
предостаточно.

Александр  Лукашенко при‑
вел данные Комитета государ‑
ственного контроля, который в 
2023 году провел проверки и 
мониторинги на 270 торговых 
объектах. Нарушения установ‑
лены практически в каждом 
из них.

– Вы что, гнильем решили 
людей кормить? – возмутился 
 Президент. – Смотрите, мы на 
это отреагируем соответствую‑
щим образом.

Второе.  
Общественное питание: 
развивать собственные 

бренды
Еще одно большое направ‑

ление, которое предметно обсу‑
дили, – общественное питание. 
Сегодня во всех уголках Бела‑
руси работает целая сеть – свы‑
ше 850 объектов общепита Бел‑
коопсоюза. На праздниках 
«Александрия собирает дру‑
зей», «Славянский базар в Ви‑
тебске», «Дажынкi», в День бе‑
лорусской письменности, на 
различных фестивалях Белко‑

опсоюз обеспечивает торговое 
обслуживание, предлагая го‑
стям и участникам в широком 
ассортименте блюда и напитки, 
в том числе национальной бело‑
русской кухни.

 Президент подтверждает тот 
факт, что потребкооперация мо‑
жет удивлять своими кулинар‑
ными шедеврами на выставках, 
ярмарках и различных меропри‑
ятиях. Однако требует:

– Необходимо обеспечить та‑
кой же уровень сервиса и в по‑
вседневной вашей работе. На‑
селение, особенно молодежь, 
сейчас активно посещает раз‑
личные кафе, сети быстрого 
питания, интересуется, пробует, 
выбирает, сравнивает. Чем мо‑
жете их заинтересовать вы? 
У вас много чем можно заинте‑
ресовать. А как на деле обстоит?

Глава государства уверен, 
что любовь к привычным блю‑
дам прошлых лет у людей будет 
всегда. Но молодое поколение 
более требовательное. Отсюда 
и новые задачи:

– Нужно 
перепрофилировать 
действующие, открывать 
концептуально новые 
точки. Развивайте 
дальше свои собственные 
бренды. Сделайте акцент 
на доставке, обеденных 
меню, обслуживании 
выездных мероприятий. 
Развивайте придорожный 
сервис, с ним как‑то 
совсем затихли.

Александр  Лукашенко сде‑
лал важный акцент: именно ра‑
бота отрасли общественного 
питания сегодня является ре‑
зервом для увеличения рознич‑
ного товарооборота. И в этом 
году Белкоопсоюз должен мак‑
симально ее активизировать. 
Белорусский лидер предлагает:

– Разработайте единую 
маркетинговую 
концепцию, чтобы 
человек, увидевший вашу 
вывеску, точно знал: 
будет по‑домашнему 
натурально и вкусно.

(Продолжение на 6–7-й стр.)

КОМПЕТЕНТНО  

Взятки, 
злоупотребление 
властью, 
служебный подлог: 
Председатель 
Комитета 
государственного 
контроля 
Василий Герасимов 
рассказал 
о некоторых 
криминальных 
схемах в системе 
потребкооперации. 
• По итогам проверок, прове

денных органами комитета 
в отношении должностных 
лиц организаций, входящих 
в систему Белкоопсоюза, 
возбуждено более 50 уголов
ных дел по фактам взяточ
ничества, превышения слу
жебных полномочий, зло
употребления властью, слу
жебного подлога.

• В частности, возбуждены 
уголовные дела в отно
шении должностных лиц 
райп о Брестской и Могилев
ской областей. Виновные 
оформляли фиктивные до
кументы по отгрузке в Рос
сию продукции, якобы про
изведенной райпо. Факти
чески данная мясная про
дукция реализовывалась 
коммерческими структура
ми напрямую, минуя райпо.

• Барановичское и Лунинец
кое райпо более пяти лет 
реализовывали мясную про
дукцию белорусскому по
среднику, а также напря
мую на подконтрольные 
ему российские фирмы, что 
повлекло недополучение 
выручки указанными орга
низациями потребкоопера
ции в сумме 4,8  миллиона 
рублей.

• За систематическое получе
ние взяток возбуждены уго
ловные дела в отношении 
руководителей производ
ственнозаготовительного 
предприятия Белкоопсоюза 
в Минске  – за первоочеред
ное погашение задолженно
сти за поставленное сырье.

• Председатель одного из 
обл потребобществ полу
чил заем на улучшение сво
их жилищных условий сле
дующим путем: районные 
подразделения перечислили 
деньги на счет облпотреб
общества, которое сняло 
свой депозит, и все эти 
деньги были предоставле
ны председателю на строи
тельство дома под 3,5 про
цента на 18 лет.
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(Окончание. 
Начало на 2–5-й стр.)

Третье. Заготовительная 
деятельность: темпы 

роста просто 
«черепашьи»

Традиционная функция по
требкооперации – закупка из
лишков сельскохозяйственной 
продукции, выращенной в лич
ных подсобных и фермерских 
хозяйствах. Эта работа идет 
круглый год, в сезон добавляют
ся дары леса. И по статистике, 
здесь вроде бы все хорошо. Од
нако Александр  Лукашенко 
убежден, что темпы роста явно 
недостаточны:

– Они просто черепашьи.  

Необходимо расширять 
сеть приемных пунктов. 
Потому что инициативу 
перехватывают частники. 
А вы по‑прежнему 
твердите, 
что заготовительная 
деятельность 
не бизнес‑проект, 
а социальное 
направление. Частнику 
почему‑то выгодно, 
а кооператорам нет? 
Такого не бывает.  

Если прибыльно частнику, то 
вам – вдвойне. Ведь это сырье 
для ваших же предприятий. За
дачу выйти на 90 процентов пе
реработки в собственной систе
ме закупок к 2025 году никто с 
вас не снимал.

Четвертое. 
Кооперативная 

промышленность:  
чем больше на рынке 

своего, тем лучше
В промышленном производ

стве потребкооперации Пре
зидент видит потенциал для ро
ста всей системы. Глава госу
дарства указал на то, что произ
водство продуктов питания для 
потребкооперации имеет не
сколько стратегических посы
лов:

– Это натуральность, расши
рение ассортимента и рост про
изводительности. Хлеб, конди
терские изделия, мясо, колбаса, 
традиционные соленья, заморо
женные грибы – многое из того, 
что вы производите, всегда 
пользуется спросом. Расширяй
те свой ассортимент.

 Президент упомянул о не
давних критических замечаниях 
в социальных сетях по хлебобу
лочным изделиям. В этой связи 
он напомнил о небольшой пе
карне в Свислочи, прославив
шейся теперь уже знаменитой 

«Бацькавай булкай», из которой 
вырос целый фестиваль. Глава 
государства недоумевает:

– Показали в Свислочи, как 
надо делать. Почему в Рогачеве 
не могут?

Очевидно, что кооператоры 
вполне могли бы решить эту 
проблему.

Александр Лукашенко на
помнил, что на прошлой встрече 
поднимался вопрос важности 
импортозамещения:

– Чтобы не приходилось Бе
ларуси закупать за валюту кон
сервированный горошек, куку
рузу, детское питание, кетчупы 
и тому подобное.  

Два года назад я обращал 
ваше внимание на то, 
что наш рынок заполнен 
лишь наполовину 
белорусскими 
плодоовощными 
консервами, чуть больше 
чем на 60 процентов – 
соками, маринованными 
овощами. Я предлагал 
Белкоопсоюзу 
поднапрячься и занять 
эти ниши. 

Договаривайтесь, высажи
вайте сады, если их мало, те
плицы стройте, забирайте отту
да товар, производите готовую 
продукцию от горошка до огур

цов и томатов. Сегодня мы ви
дим по данным статистики: доля 
отечественной продукции в роз
ничной продаже за прошлый год 
подросла только по сокам и пло
доовощным консервам, да и то 
меньше чем на 10 процентов. 
Но этого недостаточно. Уясните 
же наконец: чем больше будет 
на нашем рынке белорусского, 
натурального и качественного, 
тем лучше будет для всех. Да и 
свои производственные мощно
сти загрузите. Пока, судя по 
представленным документам, 

они задействованы далеко не 
полностью. Значит, надо актив
нее рекламировать себя, свои 
возможности, находить тех, кто 
готов размещать на ваших за
водах свои заказы. Еще раз по
вторюсь: на выставках глаз ра
дуется, а на магазины жалобы 
поступают. Так дело не пойдет.

Пятое. Звероводческая 
отрасль: выпускать 

продукцию с высокой 
добавленной стоимостью

Кроме традиционных на
правлений, Белкоопсоюз сохра
нил звероводческую отрасль и 
является монополистом в этой 
сфере. По итогам 2023 года на 
долю звероводческой отрасли 
Белкоопсоюза приходится 
5 процентов мирового произ

водства норки и 95,6 процента 
всего производства клеточной 
пушнины страны.

Касаясь развития этого сег
мента, Глава государства кон
статировал:

– Перспективное 
направление, 
хотя и сложное, 
подверженное внешним 
рискам. В Европе 
начали это направление 
уничтожать… Рынок 
открывается, ухватитесь 
за это! Государство 
в непростой период 
оказало вам очень 
солидную поддержку. 
Дальше сами.

Но чтобы развиваться, нужно 
честно ответить на вопросы о ка
честве отечественного меха и на
личии отлаженной системы его 
обработки, пошива готовых изде
лий. А вот здесь уже есть нюан
сы, учитывая, что большая часть 
шкурок продается просто как сы
рье. За 2023 год экспорт пуш
номехового сырья составил поч
ти 520,5 тысячи штук (98,8 про
цента к уровню 2022 года) на 
13 миллионов долларов, дубле
ных и выделанных меховых 
шкур – 121 тысячу штук (47 про
центов) на 2 миллиона долларов.

Ну а дальше, как обращает 
внимание Александр  Лукашенко, 
«цифры просто удивительные»:

– За 2022 год экспорт соста
вил аж 23 (!) меховые шубы, а за 
2023й – ни одной. При этом в 
2022 году изза рубежа Беларусь 
завезла меховых изделий на 
2,3 миллиона долларов, а в про
шлом – более чем на два милли
она. Как же так? Разве так труд
но пошить шубы, шапки и что 

там еще нужно в холодную пого
ду? Может, и трудно, но мы уме
ем это делать.

Белорусский лидер в этой 
связи требует:

– Запомните. От вас требует
ся жесточайшая технологическая 
и производственная дисциплина. 
Во всем: от сохранности поголо
вья до реализации готовых изде
лий, а также оплаты за них.

Шестое. 
Внешнеэкономическая 

деятельность:  
нельзя яйца класть  

в одну корзину
Глава государства указал 

и на недоработки отрасли во 
внешнеэкономической деятель
ности:

– Если за прошлый год в це
лом Беларусь заработала на 
внешних рынках почти 50 мил
лиардов долларов, то вклад ор
ганизаций потребкооперации 
в общереспубликанский объем 
экспорта – арифметическая по
грешность. Сотые доли процен
та. В 2022 году организации 
Белкоопсоюза экспортирова
ли товаров чуть больше чем 
на 41 миллион долларов. 
Это на 13 процентов меньше, 
чем в 2020м. В 2023 году, к со
жалению, негативные тенден
ции усилились. За прошлый 
год экспорт товаров составил 
33 миллиона долларов, сокра
тившись почти на 20 процентов 
по сравнению с 2022 годом.

Нет и товарной диверсифи
кации. Основу, как и прежде, 
составляют два товара низкой 
степени переработки: говядина 
и пушномеховое сырье. Причем 
все поставки в основном в Рос
сию, обратил внимание Алек
сандр  Лукашенко:

Работа Белкоопсоюза – 
это вопрос политический.  
Президент объяснил почему
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– Да, это наш основной тор
говый партнер. Но наращивание 
экономического сотрудничества 
с другими странами – Китаем, 
государствами дальней дуги – 
не менее важно. Нельзя яйца 
класть в одну корзину.  

Задача по росту объемов 
экспорта и увеличению 
валютных поступлений 
стоит перед всеми. 
И вы не исключение.

Седьмое. Кадры: нужен 
приток молодежи

Может, потому и идет со 
скрипом обновление Белкоопсо
юза, годами не решаются заста
релые, хронические проблемы, 
что нет свежего взгляда, смело
го, новаторского решения? Гла
ва государства подчеркивает:

– Нужны обновление, 
приток молодежи. 
А чем ее заинтересовать? 
Чтобы удержать в своих 
рядах достойных 
специалистов и привлечь 
новых, требуется 
достойная оплата труда. 
Ее можно найти, если вы 
систематизируетесь. 

Если вы оставите на рабочих 
местах тех, кто сегодня нужен и 
кто работает. По моим расче
там, около 50 процентов вы спо
койно можете сократить. Отдай
те эти деньги тем, кто хочет ра
ботать и заработать.

Несмотря на то что по Бел
коопсоюзу просроченной задол
женности по выплате зарплаты 
нет, ее уровень остается одним 
из самых низких в стране. За 
2023 год среднемесячная зар
плата составила чуть более ты
сячи рублей, что ниже общерес
публиканского показателя почти 
в два раза.  Президент потребо
вал:

– Руководители районного 
звена должны выйти из кабине
та, поехать по своим магазинам 
и цехам, наконец уяснить, поче
му по вашей организации мини
мальные зарплаты. На бумаге 
все просто – нет нагрузки. А что 
вы сделали, чтобы нагрузка бы
ла? Чтобы был широкий ассор
тимент товаров? Это касается 
рядовых сотрудников. Руководи
теля любого уровня проверять 
сразу в «боевых условиях»: взя
ли на должность, нарезали за
дач. Не выполнено? Значит, 
не справился…  

Я вам сказал о ситуации. 
Она очень непростая. 
Поэтому до трех 
считать никто не будет. 
Поэтому понимайте меня, 
как хотите, накануне 
электоральных, как у нас 
говорят, событий. Страну 
не должны потерять.

Восьмое. Финансовое 
состояние: критерий 

оценки работы – 
растущая прибыль

К сожалению, финансовое 
состояние организаций потреб
кооперации вызывает особую 
озабоченность. Убыточность ра
боты и высокая долговая на
грузка привели к отсутствию 
собственных оборотных средств 
в организациях потребкоопера
ции, конкретизирует  Президент:

– Причем ситуация 
с каждым годом только 
усугубляется. И знаете, 
хочу предупредить, 
чтобы в вашей 
дальнейшей работе 
не было никакого 
очковтирательства. 
Иначе пеняйте на себя.

Положение дел белорусский 
лидер пояснил на конкретном 
примере:

– По итогам 2023 года вы 
вывели себе по бухгалтерии чи
стую прибыль в размере 800 ты
сяч рублей. Неплохо? Может 
быть, для Белкоопсоюза. Но 
только на первый взгляд. Если 
внимательно изучить докумен

ты, становится ясно: все дело в 
том, что для такого приятного 
бухгалтерского баланса вы себе 
в плюс записали получение 
предприятием «Белкоопмех» 
дотаций из бюджета на приоб
ретение пушных зверей и пере
дачу ваших накопленных долгов 
Агентству по управлению акти
вами.

По факту за январь – ноябрь 
2023 года получен чистый убы
ток в размере 6,6 миллиона руб
лей, что почти в два раза боль
ше, чем за аналогичный период 
2022 года, привел цифры Алек
сандр  Лукашенко. При этом за
долженность по кредитам и зай
мам за 2023 год увеличилась на 
3,4 процента и составила на на
чало января 2024 года около 
417 миллионов рублей. Просро
ченные долги перед банками 
выросли более чем в два раза и 
составили почти 43 миллиона. 
Позиция Александра  Лукашенко 
здесь принципиальная:

– Кредиты нужно 
возвращать. Поэтому 
критерий оценки 
вашей работы один – 
растущая прибыль. 
С нашей или без нашей 
помощи. А пока, 
если судить по истинным, 
а не нарисованным 
результатам, должных 
выводов из нашего 
прошлого разговора 
сделано не было. 
И никакого финансового 
запаса прочности 
у вас по‑прежнему нет. 
И это только самые 
основные задачи.

«Это то, за что сельчане 
всегда благодарят».  

Какое напутствие дал 
 Президент кооператорам

Подытоживая выступление, 
Глава государства поручил ру
ководству Белкоопсоюза вместе 
с Правительством, губернатора
ми, мэром Минска мобилизо
ваться в кратчайшие сроки и на
вести железный порядок в каж
дом направлении деятельности:

– Все проблемы лежат в пло
скости эффективности управ
ленческих процессов. Резервов 
достаточно – от управления соб
ственностью, рационального 
исполь зования материальнотех
нической базы до автоматиза
ции, глубокого анализа и внутри
ведомственного контроля. Нет и 
быть не может второстепенных 
вопросов, когда работаете 
с убытками.

 Президент также обратил 
внимание на подписанный им в 
феврале этого года указ, на
правленный на развитие села и 
создание максимально ком
фортных условий для людей, ко
торые там живут:

– Когда Правительство раз
рабатывало проект, пытались 
учесть основное: инфраструк
туру торговли, общественного 
питания, бытового обслужива
ния. Для индивидуальных пред
принимателей и субъектов хо
зяйствования, занимающихся 
данными направлениями, в том 
числе и для организаций Бел
коопсоюза, до конца 2028 года 
будут действовать специальные 
пониженные тарифы на элек
троэнергию и солидные налого
вые льготы, вплоть до освобож
дения от некоторых видов нало
гов. Правом определять переч
ни населенных пунктов, где 
будут предоставляться префе
ренции, наделены областные 
Советы депутатов. Как видите, 
это весомая государственная 
поддержка.

Александр  Лукашенко под
черкнул:

– Белкоопсоюз имеет мощ
ный потенциал и все ресурсы – 
материальнотехническую базу, 
людей и технологии. Сегодня вы 
избрали нового председателя 
Правления, первоочередная за
дача которого – навести поря
док с учетом выработанных на 
этой встрече решений вместе 
с губернаторами и Правитель
ством. Контроль за Комитетом 
государственного контроля, тем 
же Правительством и губерна
торами.  

Убежден, что с этого 
дня к девизу новой 
работы кооператоров, 
кроме посыла о благе 
человека, должна 
добавиться простая 
фраза: качество превыше 
всего. Это то, за что наши 
добрые, простые 
сельчане всегда 
благодарят и торговлю, 
и здравоохранение, 
и образование. 

Считайте это моим напут
ствием.

Полина КОНОГА,  
Евгений КОНОНОВИЧ, 

Дмитрий КРЯТ,  
фото БЕЛТА,  

Александра КУЛЕВСКОГО

Какие поручения 
дал  Президент 
по итогам встречи  
и почему 
потребовал 
«перелопатить» 
программу 
развития 
потребкооперации

Перспективы Белкооп
союза на ближайшие два 
года определены в про
грамме развития потре
бительской кооперации. 
Однако Глава государства 
после состо явшегося раз
говора поручил  преобра
зовать этот докумен т в 
конкретный план дей
ствий:

– Надо ее (программу. – 
Прим. ред.) «перелопатить», 
чтобы она не осталась про
сто пожеланием, концепту
альным какимто докумен
том.  

Нужен документ 
прямого действия. 
Должна быть 
конкретная дорожная 
карта без болтовни. 
С учетом сегодняшнего 
обсуждения это надо 
сделать. В противном 
случае потеряем 
людей.

 Президент также потре
бовал прекратить разброд и 
шатания в кадровом отноше
нии:

– Не хочу тут зажимать 
всех. Но ни один кадровый 
вопрос сегодня без предсе
дателя райисполкома в сво
ей компетенции, облисполко
ма, Правительства и Пре
зидента решен быть не мо
жет. Кадровая политика, 
требовательность с моей 
стороны, а значит, и по вер
тикали будет только усили
ваться.

Подытоживая сказанное, 
Александр  Лукашенко от
метил:

– Я не говорю, 
что все, катастрофа. 
Нет. Но то, что есть, 
это не для нас. 
Надо, чтобы было 
лучше, если мы хотим 
развиваться и идти 
впереди других. 
Надо качественнее. 
Надо сделать 
так, чтобы люди 
не обижались.

Конкретное поручение гу
бернаторам – не торговать 
сырьем, если есть возмож
ность его переработки:

– Зачем вы возите (на 
экспорт. – Прим. ред.) туши, 
полутуши? С высокой добав
ленной стоимостью надо вы
рабатывать продукт. Сегод
ня огромная потребность в 
нашей продукции, мы все 
можем продать.

Завершая встречу, Глава 
государства подчеркнул, что 
Белкоопсоюз, несмотря на 
общественный характер, на 
самом деле является более 
чем государственной органи
зацией:

– Белкоопсоюз – это са
мая государственная органи
зация. Самаясамая госу
дарственная! Не забывайте 
этог о, помогайте и контроли
руйте.
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Знай наших!
СТУДЕНТ БТЭУ ПК СЕРГЕЙ ПРУС НАГРАЖДЕН ГРАМОТОЙ 
МИТРОПОЛИТА МИНСКОГО И ЗАСЛАВСКОГО ВЕНИАМИНА, 
ПАТРИАРШЕГО ЭКЗАРХА ВСЕЯ БЕЛАРУСИ
Грамота «В благословение за труды во славу Белорусской 
Православной Церкви» вручена студенту 4-го курса 
специальности «экономика электронного бизнеса» БТЭУ ПК 
Сергею Прусу.

Сергей – активный участник молодежного движения «Фаворовцы» храма Преображения 
Господня, один из разработчиков группы сайтов Гомельской епархии и ответственный за раз-
мещение новостей.

ФОТОФАКТ

ДЕЛО МОЛОДЫХ Вверх по лестнице 
успеха

Учащиеся 
Молодечненского 
торгово-
экономического 
колледжа 
Белкоопсоюза 
победили 
в Республиканском 
чемпионате 
по управлению 
бизнесом среди 
молодежи 
«Виртуальный 
бизнес-кэмп».

ЗНАНИЯ И ТВОРЧЕСТВО НАШИХ МОЛОДЫХ СПЕЦИАЛИСТОВ  
ДОЛЖНЫ НАЙТИ ДОСТОЙНОЕ ПРИМЕНЕНИЕ В ЭКОНОМИКЕ 
ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЙ КООПЕРАЦИИ

Светлана КОНОНОВА, заведующая учебным отделением  
Молодечненского торгово-экономического колледжа Белкоопсоюза, 

 фото из архива Молодечненского торгово-экономического  
колледжа Белкоопсоюза

В лада Гордей, Дарья Зено-
вич и Лев Жаркевич раз-
работали логотип, слоган 

продукции и образец упаковки с 
логотипом Клецкого производ-
ственно-пищевого завода и были 
признаны лучшими в конкурсах 
«Маркетинговые кейсы» и «Мо-
делирование экономики». К сло-
ву, в состязании приняли участие 
более 15 учебных заведений 
страны.

Зимний чемпионат по управ-
лению бизнесом среди молодежи 
состоял из двух этапов, один из 
которых представлял творческий 
конкурс «Маркетинговые кейсы». 
Задание, связанное с моделиро-
ванием экономики в рыночных 
условиях, было для команды ожи-
даемым. А вот второе задание 

было абсолютно новым и предпо-
лагало выполнение ребрендинга 
товарной марки организации, 
действующей на рынке. 

Опыта подготовки специали-
стов маркетинга в учебном заве-
дении пока нет. Обучение по но-
вой специальности в нашем кол-
ледже начнется с будущего учеб-
ного года. Коллективу педагогов 
еще предстоит включиться в под-
готовку молодых кадров по спе-
циальности «маркетинг». Но на-
ша команда под руководством 
преподавателя Инессы Никола-
евны Рудницкой уже показала до-
стойный результат. 

Учащиеся разработали ре-
брендинг товарной марки органи-
зации потребительской коопера-
ции – УП «Клецкий производ-

ственно-пищевой завод». Завод 
и наше учебное заведение давно 
плодотворно сотрудничают, со-
вместными усилиями формируя 
необходимые компетенции для 
будущих специалистов. 

Уверена, что знания и творче-
ство молодых специалистов най-
дут достойное применение в эко-
номике потребительской коопе-
рации. Победа в чемпионате еще 
раз подтверждает: коллектив Мо-
лодечненского торгово-экономи-
ческого колледжа Белкоопсоюза 
не стоит на месте, смело идет 
вверх по лестнице успеха и до-
стигает хороших результатов. 

В НОГУ СО ВРЕМЕНЕМ

Недавно студенты 
БТЭУ ПК посетили 
один из минских 
центров, 
выпускающих 
всемирно известные 
компьютерные 
игры. Сотрудники 
компании  
«Гейм Стрим» 
провели экскурсию 
по своему 
просторному офису 
и рассказали 
о тонкостях работы. 
Ребята своими 
глазами увидели, 
как работают 
инженеры, 
дизайнеры, 
звукорежиссеры, 
программисты и 
проектировщики, 
услышали музыку 
из игр в живом 
исполнении 
аудиодизайнера. 

Креативный 
подход
БЕЛОРУССКИЙ ТОРГОВО-ЭКОНОМИЧЕСКИЙ 
УНИВЕРСИТЕТ ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЙ КООПЕРАЦИИ 
ГОТОВИТ КАДРЫ ДЛЯ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ IT-ИНДУСТРИИ

Светлана Лебедева, ректор БТЭУ ПК: 
– Сотрудничество с «Гейм Стрим» стало для студентов 
замечательной возможностью улучшить свои навыки в 
IT-сфере, получить ценные рекомендации от опытных 
разработчиков, чтобы в дальнейшем состояться в про-
фессии. Подобное сотрудничество непременно станет ос-
новой для развития индустрии и даст толчок в подготовке 
отличных кадров для развития отечественной IT-сферы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  

Б лагодаря общению с командой бу-
дущие профессионалы из первых 
уст узнали о том, какие навыки и 

знания нужны, чтобы стать успешными 
программистами. Студенты увидели, что 
работа над созданием игровых проектов 
дает возможность реализоваться в се-
рьезных перспективных и востребованных 
профессиях. Посетив офис компании, по-
лучили познавательный опыт и суще-
ственную мотивацию. 

Подобные экскурсии позволяют студен-
там погрузиться в многогранный мир IT и 
убедиться, как знания, которые они сейчас 
получают в университете, могут быть по-
лезны и применимы в практической дея-
тельности.

Будущий программист, студент первого 
курса специальности «электронный биз-
нес» БТЭУ ПК Артем Титенков играет в 
компьютерные игры с детства: 

– Мне всегда было интересно узнать, 
как они создаются. Примечательно, что в 

разработке игр участвуют не только про-
граммисты, но и музыканты, создающие 
звуковое сопровождение, сотрудники, рабо-
тающие над контентом, и многие другие 
специалисты. 

Студент четвертого курса специально-
сти «экономика электронного бизнеса» Ни-
кита Полупанов поделился впечатлениями 
о поездке: «Пообщался с разработчиками 
компьютерных игр и узнал о специфике их 
работы. Был впечатлен профессионализ-
мом и креативностью команды».

Компанию также посетили ребята, обу-
чающиеся на специальности «информаци-
онные системы и технологии». 

– Мероприятие открыло для меня новые 
горизонты и помогло лучше понять, какие 
навыки и знания необходимы для будущей 
успешной карьеры, – поделился впечатле-
ниями Руслан Кравченко. – Благодарен за 
полученный вдохновляющий опыт. 

Марина КУЗЬМИЧ, 
фото предоставлено БТЭУ ПК
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В этом году 
исполнилось 35 лет 
со дня вывода 
советских войск 
из Афганистана. 
Это знаменательная 
и одновременно 
скорбная дата. 
В боевых действиях 
во время 
афганской войны, 
длившейся 
с 1979-го 
по 1989 год, 
приняли участие 
более 30 тысяч 
выходцев 
из Беларуси. 
В нашей стране 
их подвиг не забыт. 

В Белорусском торгово-эко-
номическом университете 
потребительской коопе-

рации состоялся концерт-па-
мять, посвященный воинам-ин-
тернационалистам. Участие в 
мероприятии приняли препода-
ватели, студенты, а также уча-
щиеся гимназии № 51 г. Гоме-
ля, их родители.

В начале концерта к его 
зрителям и участникам обра-
тился доцент кафедры права и 
экономических теорий Алек-
сандр Аксенов. Он рассказал о 
причинах и событиях афган-
ской войны, о подвигах земля-
ков, о воинах-афганцах, кото-
рые в свое время учились в Го-
мельском кооперативном ин-
ституте (ныне БТЭУ ПК).

В концерте, подготовленном 
студенческим клубом универси-
тета и центром музыкального ис-
кусства под руководством Ан-
дрея Москвитина и художествен-
ного руководителя Алексея Мару-
сова, прозвучали проникновенные 
стихи о нелегких годах войны, му-
зыкальные композиции. Участни-
ки встречи почтили память погиб-
ших воинов-интернационалистов 
минутой молчания. 

Впечатлениями о мероприя-
тии поделилась одна из гостей 
концерта-памяти, классный ру-
ководитель 11-го класса гимна-
зии № 51 г. Гомеля Юлия Несо-
леная: 

– Афганистан… Это слово у 
многих вызывает тревогу, боль и 
слезы. Каждый год в этот день мы 
вспоминаем участников афган-
ской войны. Для нас, современни-
ков, – это живая память. Именно 
живая память, потому что живы те, 
кто воевал в Афганистане. Живая, 
потому что память о погибших свя-
то хранят их товарищи по оружию, 
их семьи и близкие. Благодарим 
организаторов за мероприятие, во 
время которого было трудно сдер-
живать слезы, а значит, оно попа-
ло в самое сердце и заставило за-
думаться о мире и ценностях, кото-
рые действительно сейчас очень 
важны для каждого.

Александр АКСЕНОВ, 
кандидат исторических наук, 

доцент кафедры права 
и экономических теорий  

БТЭУ ПК 

КАК ЭТО БЫЛО Праздник 
настоящих 
мужчин
СЕГОДНЯ В НАШЕЙ СТРАНЕ ОТМЕЧАЕТСЯ  
ДЕНЬ ЗАЩИТНИКОВ ОТЕЧЕСТВА  
И ВООРУЖЕННЫХ СИЛ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ

История праздника 
начинается 
с 1918 года, 
когда была создана 
Рабоче-крестьянская 
Красная армия.  
Уже в начале  
1919-го отмечали 
годовщину Красной 
армии, объединив 
праздник с Днем 
красного подарка 
(17 февраля),  
когда население 
одаривало солдат  
в благодарность  
за защиту от врага. 

Важен для нас  
мир на земле
КОНЦЕРТ-ПАМЯТЬ «НЕ ПОЭЗИЯ АФГАН, 
А СПЛОШНАЯ ПРОЗА…» СОСТОЯЛСЯ В БТЭУ ПК

В 1920–1921 годах праздник не отме-
чали. К нему вернулись только в 
1922-м, когда Президиум ВЦИК из-

дал постановление о четвертой годовщине 
Рабоче-крестьянской Красной армии. Тогда 
же появилось и новое название – День 
Красной армии и Военно-морского флота. 
Следующее изменение в названии празд-
ника произошло после Великой Отече-
ственной войны. В 1946 году дата 23 фев-
раля стала отмечаться как День Советской 
армии и Военно-морского флота.

В послевоенное время важную дату на-
чали отмечать с размахом, проводили пара-
ды, концерты, вручали награды. В наше 
время День защитников Отечества – это 
праздник доблести, преданности и отваги. 
Люди в этот день также чтят память героев, 
вставших на защиту своей страны. Со вре-
менем дата стала не только праздником 
для мужчин, чья профессия связана с воен-
ным делом, но и всех представителей силь-
ной половины, оберегающих свои дом и се-
мью от любых невзгод.

В Советской армии в основном служили 
мужчины, поэтому исторически сложилась 
традиция 23 февраля поздравлять именно 
их. С другой стороны, в этот день принято 
чествовать и женщин, служащих в армии. 

Будущих защитников принято поздрав-
лять начиная с детского сада и школы. Де-
вочки дарят символические сувениры одно-

классникам, рисуют для них тематические от-
крытки. В некоторых школах проводятся 
«Уроки Памяти». Митинги, парады и концер-
ты возле мемориалов актуализируют ценно-
сти, связанные с Днем защитников Отече-
ства. Праздник отмечают во многих странах 
бывшего СССР, устраивают торжества, воз-
лагают цветы к военным памятникам и про-
водят различные тематические мероприятия.

Как видим, во все времена праздник обо-
гащался новыми традициями, вносились раз-
личные коррективы, но его смысл и дух по-
прежнему остаются неизменными. Важно вот 
что: как бы он ни назывался, именно в этот 
день в адрес мужчин звучат самые теплые 
пожелания.

Мила БЕРЕЖОК 

23 февраля по традиции счита-
ется  праздником  настоящих 

мужчин.

На  протяжении  истории  у 
праздника несколько раз меня-

лось название. В советские времена 
это  был  День  Советской  армии  и 
День Военно-морского флота. 

Во время Великой Отечествен-
ной  войны  дата  23  февраля 

стала особенно значимой. Именно в 
эти годы она олицетворяла бесстра-
шие, храбрость и мужественность со-
ветских солдат.

В  1993–1994  годах  в  России 
праздник  был  переименован 

в  День  Российской армии,  а  спустя 
год получил название – День защит-
ника  Отечества.  В Беларуси празд-
ник получил название – День защит-
ников Отечества и Вооруженных Сил 
Республики Беларусь. В наше время 
в этот день в стране сохраняется тра-
диция  поздравлять  представителей 
сильной половины и дарить подарки 
самым близким мужчинам.
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УВАЖАЕМЫЕ РАБОТНИКИ И ВЕТЕРАНЫ 
ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЙ КООПЕРАЦИИ 

БРЕСТСКОЙ ОБЛАСТИ! 
Правление Брестского облпотребсоюза сердечно 
поздравляет вас с Днем защитников Отечества

и Вооруженных Сил Республики Беларусь – 
праздником мужества, благородства и чести!
Примите искренние пожелания здоровья, счастья, 

мира, благополучия, крепкого здоровья, 
душевного тепла и хорошего настроения!

Пусть жизнь будет наполнена только яркими 
событиями и невероятными успехами, личными 
и профессиональными победами и достижениями!

Елена ЧИКОВА,  
заместитель председателя  
правления Гродненского 
облпотребобщества: 

–  К 23 февраля всегда продумы-
ваю подарки заранее и супругу, и кол-
легам. Муж любит к празднику полу-
чать что-нибудь практичное. Всегда 
стараюсь узнать о его желаниях зара-
нее. Всегда это что-то новенькое, но 
обязательно со сладким сюрпризом. 
Для коллег женская часть нашего тру-
дового коллектива, а также члены 
БРСМ, лидеры профсоюза украшают 
фойе, готовят праздничный концерт, 
во время которого самые творческие 
сотрудницы играют на музыкальных 
инструментах, исполняют песни па-
триотической тематики. Каждый муж-
чина в этот день должен прочувство-
вать, что на нем лежит важная мис-
сия – защитника Родины. Дарим сим-
волические открытки с теплыми 
пожеланиями, угощения и говорим 
представителям сильной половины, 
что они у нас на вес золота. 

Татьяна НАЗАРОВА, 
председатель правления 
Витебского 
облпотребобщества: 

–  Поздравлять с Днем защитников 
Отечества коллег-мужчин для нашего 
коллектива уже стало доброй традици-
ей. Обычно представительницы жен-
ской половины коллектива с самого 
утра встречают на входе с музыкой, да-
рят открытки и приглашают на празд-
ничный концерт, где в адрес мужчин 
звучат песни и музыкальные компози-
ции. Поскольку представителей сильной 
половины в нашем коллективе значи-
тельно меньше, чем женской, никто из 
мужчин в этот день не обделен внима-
нием, каждый получает поздравление 
индивидуально. 

Анна БАЛЫШ,  
начальник отдела анализа 
и  развития отраслей 
потребительской кооперации 
Белкоопсоюза, председатель 
профсоюза:

–  В День защитников Отечества 
женская часть нашего трудового кол-

лектива по традиции 
поздравляет коллег-муж-

чин и всегда старается 
дарить что-то особенное. 

Для этого заранее изучаем увлечения 
и готовим сюрпризы. 

Однажды дарили футболки с цита-
тами Президента. Каждому подбирали 
мерч в соответствии с настроением. Все 
наши мужчины сразу надели футболки 
и были в тренде. Коллегам наши подар-
ки понравились. В преддверии 23 фев-
раля стараемся также сделать акцент 
на ярких эмоциях, например, организо-
вать экскурсию на производственное 
предприятие или поездку в старинный 
замок. 

Светлана ЛЕБЕДЕВА,  
ректор БТЭУ ПК 
профессор, доктор 
экономических наук: 

– Период с 23 февраля по 8 Марта 
в нашем университете проходит ярко и 
насыщенно. Это время больше напоми-
нает марафон теплых поздравлений 
сначала в адрес мужской половины пе-
дагогического коллектива и студентов, 
а затем – женской. Концерты, мастер-
классы, конкурсы – форм корпоратив-
ной работы множество. 

Расспрашивала  
Мария НИКОЛАЕВА

Любим, ценим, уважаем!
КАК ЖЕНЩИНЫ ПОТРЕБКООПЕРАЦИИ ПОЗДРАВЛЯЮТ  
ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ СИЛЬНОЙ ПОЛОВИНЫ С 23 ФЕВРАЛЯ
Поздравление мужчин 
с 23 февраля –  
это не только добрая 
традиция, но и важное 
проявление уважения  
и признание роли 
мужчины  
в обществе.  
День защитников 
Отечества символизирует 
мужество, силу  
и преданность своей 
стране. Принимая 
поздравления в этот день, 
мужчины чувствуют  
свою ценность.  
Ведь в первую очередь 
именно им принадлежит 
важная миссия –  
защищать свои семьи, 
коллег и страну. 
Чествование 23 февраля –  
хорошая возможность 
поблагодарить 
защитников Родины 
за их труд и усилия, 
подчеркнуть их важность 
и значимость. 
Газета «Вести 
потребкооперации» 
спросила, как работницы 
потребкооперации 
поздравляют мужчин  
с 23 февраля. 

Уважаемые мужчины и ветераны потребительской кооперации!
ПРАВЛЕНИЕ БЕЛКООПСОЮЗА И АППАРАТ РЕСПУБЛИКАНСКОГО КОМИТЕТА БЕЛОРУССКОГО  

ПРОФСОЮЗА РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ, ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЙ КООПЕРАЦИИ  
И ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА СЕРДЕЧНО ПОЗДРАВЛЯЮТ ВАС  

С ДНЕМ ЗАЩИТНИКОВ ОТЕЧЕСТВА И ВООРУЖЕННЫХ СИЛ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ!
23 февраля – главный праздник настоящих мужчин, посвятивших себя служению Родине, защите дома и семьи,  

сохранению стабильности и независимости нашей страны.
Сегодня воинская служба – благо

родное дело и почетная миссия от
важных и доблестных защитников, 
патриотов родной страны. В наше 
время оберегать и защищать можно 
не только с оружием в руках. Укре
плять суверенитет Беларуси необ
ходимо повседневным кропотли
вым  трудом и профессиональными 
победа ми.

Представители сильной полови
ны человечества, работающие в си
стеме потребительской коопера
ции, в будни и праздники трудятся 
на передовой, ежедневно решают 
стратегические задачи, делают все 
необходимое для улучшения каче
ства жизни сельского населения и 
процветания Республики Беларусь. 
Выполняя свою работу добросо

вестно и ответственно, кооперато
ры вносят достойную лепту в это 
благородное дело.

День защитников Отечества не
разрывно связан со славным про
шлым нашей страны. Особые слова 
благодарности выражаем ветера
нам потребительской кооперации 
за верность традициям и преем
ственность поколений.

В этот февральский день искрен
не желаем всем мужчинам здоро
вья, долголетия, уверенности в за
втрашнем дне, благополучия и на
дежного семейного тыла. В любой 
жизненной ситуации оставайтесь 
крепкой опорой для родной стра
ны, нашей системы, своих родных и 
близких. Пусть всегда будут мир и 
спокойствие на белорусской земле!

Председатель Правления Белкоопсоюза Инесса КОРОТКЕВИЧ

Председатель Белорусского профсоюза работников торговли, потребительской кооперации и предпринимательства Оксана ГЕРАЩЕНКО
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ЗВЕЗДЫ ГОВОРЯТ

ГОРОСКОП 
26 февраля – 3 марта 

Неблагоприятные дни для биосферы Земли ожидаются 26–29 февраля, 
3 марта. В это время возрастают риски, связанные с природными 

и погодными аномалиями (землетрясения, наводнения, ураганы, цунами,  
эпидемии и др.). Наиболее проблемные дни – 26, 28 февраля, 3 марта. 

Стоит проявить особое внимание и предусмотрительность  
при планировании различных мероприятий, особенно связанных 

с риском для жизни: полетов, поездок. 

ОВЕН (21.03–20.04)
Благоприятная неделя для многих Овнов. 
Возросшая уверенность в себе и острый 

ум позволят удачно находить решения возникающих 
проблем. Если будете прислушиваться к голосу ин-
туиции, то вам будет легче найти самый простой и 
короткий путь к намеченной цели. И уже во вторник 
можете оказаться в ситуации, когда придется прини-
мать быстрые решения, но у вас не будет ни времени, 
ни возможности обдумать их правильность и своевре-
менность. 
Благоприятные дни – суббота, воскресенье.
Неблагоприятные дни – понедельник, среда.

ТЕЛЕЦ (21.04–20.05)
Для Тельцов первой декады мая это пре-
красное время для любых совместных 

действий, но при условии, что вы давно и хорошо 
знаете тех, с кем предстоит вместе работать. Тельцы 
апреля и второй декады мая в эти дни будут способны 
на проявление сильных эмоций. Вас может вывести 
из себя даже вскользь оброненная фраза или дерзкий 
взгляд. Именно поэтому не назначайте на эту неделю 
важных переговоров и откажитесь от встреч с людь-
ми, отношения с которыми вам дороги.
Благоприятный день – понедельник.
Неблагоприятные дни – четверг, пятница.

БЛИЗНЕЦЫ (21.05–21.06)
Неоднозначная неделя для многих Близ-
нецов. Старайтесь в эти дни проявить слу-

жебное рвение и позаботьтесь о том, чтобы к вашей 
работе было невозможно придраться. В противном 
случае можете стать объектом критики как руковод-
ства, так и коллег, с которыми непосредственно рабо-
таете. К тому же в первой половине недели Близнецам 

мая и второй декады июня предстоит общение или 
совместная деятельность с людьми, которые будут им 
неприятны и которых при этом никак нельзя проигно-
рировать. 
Благоприятный день – пятница.
Неблагоприятный день – понедельник.

РАК (22.06–22.07)
Благоприятное время для большинства 
Раков. Вероятно, в начале этой недели 

вас будет привлекать возможность отправиться в 
дальнюю поездку, чтобы, как будет казаться, на-
браться новых впечатлений и по-иному взглянуть 
на пережитый опыт и задачи, которые ставит перед 
вами жизнь. Главное, чтобы при этом вы не пытались 
таким образом убежать от своих проблем даже при 
наличии необходимых финансовых средств, так как, 
кроме вас, их все равно никто не сможет решить. 
Благоприятные дни – вторник – четверг.
Неблагоприятных дней нет.

ЛЕВ (23.07–22.08)
Проблемная неделя для многих Львов. 
Необязательность и нерасторопность в 

делах могут оказаться главными причинами ваших 
неудач. Именно поэтому старайтесь быть как можно 
внимательнее в выполнении своих обязанностей и не 
позволяйте себе расслабляться ни на минуту. Поэтому 
в среду стоит приложить все усилия, чтобы сохранить 
в тайне семейные секреты, так как обстоятельства мо-
гут подтолкнуть вас к огласке сведений, которые могут 
крайне негативно отразиться как на отношениях в се-
мье, так и на вашей репутации. 
Благоприятных дней нет.
Неблагоприятные дни – понедельник, среда, 
четверг.

ДЕВА (23.08–22.09)
Ответственная неделя для Дев августа 
и второй декады сентября. Отложите на 
время решение проблем, связанных с 

покупкой или продажей недвижимости, посколь-
ку вскоре либо у вас появятся новые возможности, 
либо вы поймете, что время для решения этих про-
блем еще не пришло. Зато все, что Девы первой 
декады сентября начнут делать в эти дни, может 
оказаться невероятно интересным и востребован-
ным у большого количества людей. Именно поэтому 
старайтесь не продешевить и проявить практичность 
даже в творческих делах. В конце недели можете за-
няться ремонтом как на работе, так и в собственном 
жилище. 
Благоприятный день – понедельник.
Неблагоприятные дни – пятница, суббота.

ВЕСЫ (23.09–23.10)
Неплохая неделя для многих Весов. У вас 
появится интерес ко всему необычному, 

особенно если новый жизненный опыт позволит по-
чувствовать себя нужным и полезным человеком. При 
этом сможете действовать гораздо более продуманно 
и осторожно. Поэтому это прекрасное время для на-
чала новых дел, поскольку ситуация будет склады-
ваться для вас исключительно благоприятно. Хорошо, 
если займетесь предпринимательской деятельностью, 
так как ваши шансы преуспеть могут оказаться очень 
вели ки. 
Благоприятные дни – понедельник – среда,  
воскресенье.
Неблагоприятных дней нет.

СКОРПИОН (24.10–22.11)
На этой неделе Скорпионы октября и 
первой декады ноября будут склонны до 

конца бороться за собственное мнение, даже если у 
окружающих будут аргументы, перед которыми они 
окажутся безоружными. У Скорпионов второй де-
кады ноября это прекрасное время для заключения 
сделок и подписания договоров. Поэтому можно 
смело планировать короткие поездки, особенно если 
хотите вдобавок развеяться и отвлечься от повсед-
невных дел. 
Благоприятные дни – понедельник, пятница.
Неблагоприятные дни – вторник, суббота.

СТРЕЛЕЦ (23.11–21.12)
В эти дни у Стрельцов первой декады 
декабря большинство новых начинаний 

окажутся успешными. Но при одном условии: если 
будете заниматься делом, в котором обладаете до-
статочными опытом и знаниями. Это позволит вам на 

этой неделе полагаться только на собственные суж-
дения и ни от кого не зависеть. Однако стремление 
Стрельцов ноября и второй декады декабря всем до-
казать, на что они способны, может толкнуть на не-
ожиданные поступки, которые впоследствии вряд ли 
сможете объяснить. 
Благоприятные дни – вторник, суббота.
Неблагоприятные дни – понедельник, четверг.

КОЗЕРОГ (22.12–19.01)
Многим Козерогам в эти дни удастся 
преуспеть в делах карьеры как благода-

ря повышенной мобильности и быстроте реакции, 
так и умению вовремя делать далеко идущие вы-
воды и держать руку на пульсе событий. К тому же 
сможе те поддерживать исключительно дружескую 
и радушную атмосферу в общении с людьми, по-
этому это подходящее время для новых знакомств 
и встреч. 
Благоприятные дни – понедельник, вторник, 
четверг, пятница.
Неблагоприятных дней нет.

ВОДОЛЕЙ (20.01–18.02)
Ответственная неделя для большинства 
Водолеев. Будьте готовы к тому, что 

придется тратить время и силы на то, чтобы помочь 
друзьям выпутаться из неприятной истории. Однако 
позаботьтесь о том, чтобы и личные проекты не ока-
зались под угрозой срыва. Поскольку ваш организм 
будет нуждаться в отдыхе, постарайтесь не перера-
батывать и перенести на другое время самые тру-
доемкие или беспокойные дела. Хорошо, если смо-
жете подольше поспать и заняться деятельностью, 
которая всегда приносит вам только положительные 
эмоции. 
Благоприятных дней нет.
Неблагоприятные дни – четверг, пятница.

РЫБЫ (19.02–20.03)
Рыбам февраля в первой половине не-
дели лучше не браться за дела, которые 

окажутся вызовом, так как будете исключительно 
азартны и можете пойти на любые потери, лишь бы 
доказать окружающим свою правоту или состоятель-
ность. У Рыб марта со вторника наступит неплохое 
время для перехода на новую работу, особенно если 
хотите, чтобы новая деятельность дала большую са-
мостоятельность и свободу действий. Но имейте в 
виду, что во второй половине недели ваше настроение 
будет целиком зависеть от того, сумеете ли настро-
иться на позитивный лад.
Благоприятные дни – четверг, пятница.
Неблагоприятный день – суббота.

Неблагоприятная экологическая обста-
новка, несбалансированное питание, из-
лучение от различных электробытовых 
приборов и другие факторы оказывают 
негативное воздействие на людей. Но 
если представительницы прекрасной 
половины человечества в большинстве 
своем за здоровьем следят, то, как ут-
верждают социологи, сильный пол идет 
к врачу лишь при наличии реальных жа-
лоб. Как мужчинам продлить физиче-
скую привлекательность и подольше 
оставаться здоровыми? Ответы на эти 
вопросы  –  в нашей копилке советов. 
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1 Регулярно занимайтесь спортом 
Больше ходите пешком, старайтесь 

двигаться как можно чаще в течение дня. 
Желательно делать по утрам хотя бы не-

большую зарядку. Это даст энергию на целый день. Ведь 
от движения зависит интенсивность кровообращения и об-
мена веществ в предстательной железе. Сокращения тазо-
вой мускулатуры производят на железу массирующий эф-
фект. Физические упражнения регулируют внутрибрюшное 
давление, которое положительно влияет на мочеполовую 
систему мужчины.
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2
Следите за питанием

Мужчине необходимо сбалансированно 
питаться. Это обеспечит нормальную рабо-
ту всех органов и, в частности, половой си-

стемы. Вместе с правильным питанием организм получает 
строительный материал для мужских половых гормонов. 

Вот почему в еде должно присутствовать необходимое ко-
личество жиров, белков и углеводов. Благодаря им синте-
зируется и главный мужской гормон – тестостерон.

Не стоит забывать, что для нормального функциониро-
вания почек, мочевого пузыря, мочеиспускательного кана-
ла и других систем организма нужно выпивать необходи-
мое количество жидкости  –  от двух литров в день.
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3 Поддерживайте уровень 
тестостерона

Тестостерон имеет важнейшее значе-
ние для мужского здоровья. Его недостаток влияет не толь-
ко на нервную и вегетососудистую системы, но и на общий 
интерес к жизни и работоспособность. Дефицит тестосте-
рона приводит к уменьшению мышечной массы и сниже-

нию общего тонуса тканей, а также увеличению количе-
ства жира и развитию остеопороза. 

На дополнительное снижение уровня этого гормона 
влияют чрезмерное употребление горячительных напитков 
и хронические заболевания. Следить за уровнем тестосте-
рона и при необходимости его регулировать позволят си-
стематические визиты к терапевту, урологу и эндокриноло-
гу. После 45 лет один раз в год следует сдавать кровь на 
онкомаркеры.
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4 Попрощайтесь  
с вредными привычками

О вреде никотина знают многие. 
Тем не менее немало тех, кто никак не может собрать 
волю в кулак и бросить курить. Затягиваясь очередной 
сигаретой, помните: никотин спазмирует кровеносные 
сосуды, ухудшая питание жизненно важных органов. 
Также следует свести до минимума употребление алко-
гольных напитков. 

СО
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5 Наслаждайтесь жизнью
Специалисты давно заметили, что че-

ловеческое счастье зависит не от внешних 
условий, а от внутреннего мироощущения. 

Доказано: человек с позитивным взглядом на мир, у кото-
рого есть хобби, увлечения, значительно осознаннее про-
живает жизнь и чувствует себя в большинстве случаев на-
много лучше тех, кто любит хандрить. Поэтому постарай-
тесь найти занятие по душе. Это могут быть физическая 
активность или воспитание детей, коллекционирование 
старинных вещей или кулинарных рецептов. Главное – на-
слаждаться самим процессом. 

Дорогие мужчины,  
будьте здоровы и счастливы!

Подготовила Мария НИКОЛАЕВА 

Молодость сильного пола
ЧТО ВАЖНО ЗНАТЬ О МУЖСКОМ ЗДОРОВЬЕ?

СКАЖИТЕ, ДОКТОР!
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ГОТОВИМ САМИ

БЕЛОРУССКИЙ ПИРОГ С ТВОРОГОМ И ЗЕЛЕНЬЮ 
Тесто пирога может быть разным, но начинка –  

зелень, смешанная с молодым сыром и (иногда) яйцами.  
Чем разнообразнее состав зелени, тем интереснее и полнее вкус пирога. 

Вам понадобится.
Для теста: мука – 200–300 г, кефир – 100 мл, яйца  – 
3 шт., крахмал – 1 ст. л., разрыхлитель для теста – 
1 ч. л., соль – 1 щепотка. 
Для начинки: творог  – 500  г, петрушка  – пучок, 
укроп – пучок, чеснок – зубчик, соль, черный молотый 
перец – по вкусу. 

Технология приготовления: кефир и 
яйца взбейте до однородности и легкой пены. 
Просейте муку с солью, разрыхлителем и 
крахмалом. Замесите тесто. Накройте его пи-
щевой пленкой, уберите в теплое место на 
20–30 минут. Для начинки петрушку и укроп 
мелко нарубите. 

Чеснок очистите и пропустите через пресс. 
Добавьте творог, соль, перец, тщательно 
пере мешайте. 

Тесто разделите на две части, раскатайте 
в пласт. 

Одну часть выложите в форму, выстлан-

ную пергаментом и смазанную маслом, сде-
лайте бортики. 

Выложите начинку и равномерно распре-
делите ее. Накройте второй половинкой те-
ста, защипните края. Поставьте в разогретую 
до 180 градусов духовку на 35–40 минут. 

ПИРОГ С КАРТОФЕЛЕМ И МЯСОМ ПО-БЕЛОРУССКИ 
Вам понадобится. 
Для теста: мука  – 800  г, вода  – 200  мл, молоко  – 
150  мл, яйца  – 2  шт., сухие дрожжи  – 1  ч.  л., сахар  – 
3  ст.  л., соль  – щепотка, растительное масло  – 
2 ст. л.
Для начинки: филе свинины  – 300  г, картофель  – 
3 шт., лук – 1 шт., соль, перец, растительное масло. 

Технология приготовления: соедините 
теплую воду и молоко, дрожжи, сахар, оставь-
те на 15 минут в теплом месте. Просейте по-
ловину муки и с солью, замесите тесто, убе-
рите в тепло на 45–50 минут. Когда тесто по-
дойдет, вбейте яйца, добавьте растительное 
масло и оставшуюся муку. Замесите тесто, 
уберите в тепло еще на 40 минут. Тесто рас-
катайте в два пласта. Картофель очистите, 
нарежьте мелкими кубиками. Свинину на-
режьте маленькими кусочками, лук – кубика-
ми. Все ингредиенты соедините, слегка об-

жарьте на масле, добавьте соль, перец. На 
тесто выложите начинку. Накройте вторым 
пластом теста, защипните края. Выпекайте 
при 180 градусах 40–45 минут. 

Для сильных 
характером
Вам понадобится.
Слоеное тесто – 1 кг, лосось (филе) – 200 г, мелкие 
шампиньоны – 10 г, лук – 1 шт., петрушка – пучок, 
базилик  – пучок, соль, черный перец, сушеная зе-
лень  – по  вкусу, растительное масло для жарки. 
Вариант начинки: консервированная горбуша  – 
1 банка, лук – 2 шт., отварной рис – 50 г, укроп – 
пучок.

Технология приготовления: шампиньо-
ны обжарьте на масле 5 минут. Лук очистите, 
нарежьте крупными полукольцами, добавьте 
к грибам. Жарьте еще 5 минут, посолите, по-
перчите. Лосось нарежьте кубиками. Петруш-
ку и базилик измельчите. Тесто раскатайте в 
пласт, разделите на две части. 

Выложите рыбу, грибы с луком, зелень. 
Вторую часть теста нарежьте фигурным но-
жом, выложите на начинку, закрыв пирог. 
Защипните края. Посыпьте сушеной зеле-

нью. Выпекайте в разогретой до 180 граду-
сов духовке 35 минут. 

Второй вариант начинки: лук нарежь-
те мелкими кубиками, обжарьте на масле до 
золотистого цвета. Рыбу разомните вилкой, 
добавьте лук, рис и измельченный укроп. 

СЛОЕНЫЙ ПИРОГ С ЛОСОСЕМ И ГРИБАМИ

Подготовила София ГАРОН, фото носит иллюстративный характер 

Ответы на сканворд

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Васильев. Дева. Нора. Руина. 
Фижма. Кабуки. Аир. Линза. Апрель. Амт. Сатин. 
Ромб. Изувер. Излёт. Бита. Аманат. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: Четвероклассник. Избиратель. Ла-
нита. Фильм. Ладан. Труба. Жанр. Овин. Ремиз. Сме-
та. Влага. Арат. Брат. 

ТОП-3 РЕЦЕПТОВ СЫТНЫХ ПИРОГОВ КАК ИЗ ПЕЧКИ 

МІЛАТА І ЛЮБАТА!

Ці патрэбныя птушкам 
кармушкі вясной?
ВЫ ПРАСІЛІ РАСКАЗАЦЬ 

Даводзілася чуць, што з надыходам вясны трэба здымаць кар-
мушкі для птушак. Цікава чаму? Птушкі адчуваюць патрэбу 
ў ежы круглы год. 

Алена В., Мінскі раён
На самай справе птушкі 

маюць патрэбу ў ежы круглы 
год, але з наступленнем 
вясны кармушкі патрэбна 
здымаць, каб яны не стра-
цілі свае інстынкты. Як тлу-
мачаць спецыялісты, зімой 
птушкам не хапае натураль-
нага корму, а з наступлен-
нем цёплай пары з’яўляецца 
шмат насякомых, чарвяч-
коў, вусеняў – і птушкі самі 
здольныя забяспечыць сябе 
ежай.

Калі ў пачатку вясны 
яшчэ можна падкормліваць птушак, але прыкладна з канца сакавіка – 
пачатку красавіка падкормку патрэбна прыпыніць. Кармушку, якая зро-
блена з моцнага матэрыялу, вымыйце, прасушыце і прыбярыце да 
наступнай зімы, а з кардону і пластыку – лепш утылізаваць.

?

Ф
о

та
 Ів

ан
а 

Я
Р

Ы
В

А
Н

О
В

ІЧ
А


	01
	02
	03
	04
	05
	06
	07
	08
	09
	10
	11
	12

